

Les écarts de revenus augmentent

LE REVENU DU TRAVAIL – UNE RÉPARTITION INÉGALE Agroscope a étudié l'évolution du revenu du travail au cours des 10 dernières années. Alors que le quartile des exploitations affichant les résultats les plus élevés a enregistré de réelles augmentations, le quartile inférieur a assisté à une diminution de ses revenus.



Andreas Roesch



Markus Lips

Agroscope analyse chaque année la situation économique des exploitations agricoles suisses. Dans l'édition de janvier de la Revue UFA, un article a été publié au sujet du quartile des exploitations de référence enregistrant les revenus les plus bas. En complément à cet article, les lignes qui suivent traitent des changements qui sont intervenus au niveau du quartile supérieur.

Analyse du revenu du travail sur trois ans Le revenu du travail, qui mesure le revenu d'une unité de main-d'œuvre familiale à 100 %, sert de base de référence. Pour réduire l'influence des fluctuations annuelles, la période étudiée n'est pas d'une année, mais de trois ans. La comparaison se base sur les revenus moyens du travail de deux périodes de trois ans: 2003/05 et 2010/12.

Constitution de groupes par tranches de 5 % Dans le cadre de l'analyse, toutes les données d'exploitations récoltées sur trois ans sont prises

en considération. Elles sont classées selon les revenus moyens du travail et finalement réparties en 20 groupes de 5 % de tailles égales. Le groupe inférieur ne regroupe ainsi que les 5 % des données d'exploitation caractérisées par les revenus du travail les plus bas (groupe < 5 %). Le groupe supérieur se compose des 5 % des données d'exploitation caractérisées par les revenus les plus élevés (groupe > = 95 %). Enfin, une valeur moyenne a été calculée pour tous les groupes. Ensuite, 10 des 20 groupes susmentionnés ont été examinés de façon plus approfondie. Il s'agit des 5 groupes du quartile supérieur et des 5 groupes du quartile inférieur. Les moyennes sont calculées sans pondération selon la fréquence des exploitations. Cet aspect est important lorsqu'une comparaison croisée de ces groupes de 5 % est réalisée avec les évaluations annuelles des données comptables. Contrairement à cela, lors de l'évaluation annuelle des données comptables, les exploitations sont pondérées selon leur fréquence dans le recensement des entreprises, car les exploitations de référence diffèrent des exploitations agricoles en général du point de vue du type d'exploitation, de la taille et de la région (plaine, colline ou montagne).

Le tableau contient les moyennes triennales 2003/05 et 2010/12 des revenus du travail pour les 5 groupes situés dans le quartile inférieur et dans le quartile supérieur. Le revenu du travail, moyen et pondéré, de toutes les exploitations est passé de 37 400 Fr. (2003/05) à 42 100 Fr. (2010/12), ce qui représente une augmentation de 4700 Fr., soit plus de 12 %.

Taux de croissance plus élevé

Les revenus du travail du groupe des 5 % les plus élevés sont, pour les deux périodes triennales, plus de trois fois supérieurs à la moyenne des revenus de l'ensemble des exploitations de référence. Pour la durée considérée, ces revenus ont augmenté de 5700 Fr. ce qui représente plus de 4 %. Pour tous les autres groupes du quartile supérieur, les augmentations sont nettement plus élevées. Elles oscillent entre 8500 Fr. et 16100 Fr. Les taux de croissance varient entre 14.7 % et 19 %, ce qui est nettement plus élevé que la croissance relative des revenus de l'ensemble des exploitations.

Dans les 5 groupes analysés au sein du quartile inférieur, une diminution du revenu a été constatée, la baisse en termes absolus étant encore plus importante dans les groupes inférieurs.

Conclusion L'analyse démontre que les exploitations du quartile supérieur sont parvenues à accroître notablement leurs revenus du travail alors que tous les groupes du quartile inférieur ont accusé une réduction. La dispersion des exploitations de référence a par conséquent clairement augmenté ces 10 dernières années. Des recherches ultérieures devront apporter un éclairage sur les raisons de ces variations et sur les motifs de leur évolution différente. ■

Tableau: **Revenu du travail en Fr. par unité de main d'œuvre familiale annuelle**

Domaine (Groupes de 5-%)	Moyenne triennale		Variation	
	2003/2005	2010/2012		
Toutes les exploitations	37 400	42 100	+ 4700	
Quartile supérieur	> = 95%	135 800	141 500	+ 5700
	90-95%	84 800	100 900	+ 16100
	85-90%	72 500	85 400	+ 12900
	80-85%	64 600	74 900	+ 10300
	75-80%	58 000	66 500	+ 8500
Quartile inférieur	20-25%	20 500	19 600	- 900
	15-20%	17 000	15 000	- 2000
	10-15%	12 700	9 200	- 3500
	5-10%	6 400	1 400	- 5000
	< 5%	-17 800	-31 800	-14 000

Les résultats de l'ensemble des exploitations sont pondérés alors que les données concernant les groupes de 5 % ne sont pas pondérées.

Auteurs Andreas Roesch est collaborateur scientifique du groupe de recherche «bilans écologiques». Markus Lips dirige le groupe de recherche «économie d'entreprise» d'Agroscope.

INFOBOX

www.ufarevue.ch

7-8 · 14